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VIVEKĀRĀMA 
Compte rendu de l’assemblée générale ordinaire 

 
Le dimanche 10 septembre 2023, les membres de l’association Vivekarama se sont réunis en 
assemblée générale ordinaire à Paris sur convocation écrite. 
L’assemblée était présidée par Guillaume Octavius, président de l’association 
Etaient également présents Christiane Melchior, trésorière, et Christophe Chanemouganadin, 
secrétaire général, et par visioconférence, Marie Aubry, Vice-présidente. 
 
L’année 2022-2023 a confirmé le mode de gestion et de fonctionnement de l’association qui comptait 
fin Aout 68 adhérents. 
 
Les convoqués, absents à cette réunion, ont eu la possibilité d’utiliser un pouvoir.  
 13 pouvoirs ont été présentés lors de cette assemblée. 
 
Rapport financier 
 
Les comptes de l’association présentent un solde d’exercice bénéficiaire: 
 
Les recettes pour l’exercice 2022-2023 s’élèvent à 11615,20 euros (+210,20 p/r exercice précédent) 
 

Adhésions………………………………………………..…2300,70 euros (-819,30 euros p/r exercice 
précédent) 
Dons …………………………… ……………………..……  8744,50 euros (+ 2721,50 euros p/r exercice 
précédent) 
Participation session présentiel……………………..570  euros  

 
Les dépenses engagées s’élèvent à 7935,15 euros (-2061,48 p/r exercice précédent) 
 

Dons reversés aux enseignants …………………..5077,15 euros (-2229,85 p/r exercice précédent) 
Locations (Forum 104, Assurance) ……………...1642 euros (+451,50 p/r exercice précédent) 
Autres dépenses (UBF, Forum 104, Zoom, timbres, assurances , frais bancaires, frais de 
voyages des enseignants)……………………………….1216 euros (-293,13 p/r exercice précédent) 
 

 
L’exercice comptable présente donc un solde positif de 3680,05 euros, auxquels il faut soustraire 825 
euros de dons en attente pour le destinataire indiqué par Ajahn Jayasaro (virement non effectué au 
31/08/2023), soit un solde positif corrigé à 2855,05 euros (+1446,68 p/r exercice précédent). 
 
La trésorerie présente une réserve de 23521,66 euros (au 31 Aout 2023) résultant des exercices et  
clarifications comptables des années précédentes. 
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Rapport moral du bureau 
 
Nombres d’adhérents 
 
Cette année se caractérise par une augmentation significative du nombre d'adhérents, et une 
véritable consolidation de l'activité de l'association. Le nombre d'adhérents s'élève à 68 personnes, 
contre 62 l'année précédente. Sachant que les années d'adhésion ne sont pas toujours comprises 
comme allant de septembre à septembre, la comparaison avec les années précédentes est difficile.  
Quoiqu’il en soit, il y a globalement plus de participants que d’adhérents, ce qui est un signe de 
stabilité, en termes de soutiens humains et matériels, et cela nous permet d’envisager sereinement 
nos activités. Nous pouvons regretter cependant que tous les participants n’aient pas à l’esprit que 
l’adhésion est notre principale source de revenus. Il tient à nous aussi de le rappeler plus 
régulièrement. 
 
Bilan de l’année  
 
Du point de vue de l'association, on peut considérer que cette année a été marquée par plusieurs 
points importants : 
 
- Visioconférences 
Les visioconférences nous ont permis d’atteindre un public plus large, de proposer un rythme plus 
soutenu (une fois par semaine), ainsi que des formes variées, nous permettant ainsi de répondre aux 
différentes attentes. Nous avons proposé des formats traditionnels avec des enseignants 
monastiques, mais également des formats plus propices à la réflexion et l’étude des enseignements 
toujours selon un angle pratique (Dominique Trotignon), ou encore des formats plus libres avec les 
rencontres du soir sans enseignant, et également des formats en rapport avec la vie laïque et ses 
préoccupations (soirée pleine lune avec Tisara). 
Grâce à cet outil de visioconférence, Zoom, largement démocratisé, nous avons pu obtenir une 
audience stable pour ces visioconférences. 
 
- Sessions en présentiel au Forum 104 
 
Nous avons pu accueillir Dominique Trotignon, Bruno Vandergucht, et aussi de façon exceptionnelle 
Ajahn Jayasaro (avec l’aide du groupe de traduction en français de sa biographie d’Ajahn Chah et des 
feuilles jaunes). 
Ces sessions en présentiel représentent un coût important pour l’association, elles sont déficitaires 
même lorsqu’elles sont retransmises en direct puisque le nombre de participants reste limité, en 
comparaison du coût de location important au forum 104. Malgré tout, ces sessions ne remettent 
pas en cause l’équilibre financier, mais nous demandent cependant de rester très vigilant quant aux 
dépenses engagées. 
 
- À propos du contenu de nos activités 
 
Le contenu est l'élément essentiel de nos activités. Nous avons eu la chance d'avoir cette année des 
enseignants expérimentés, renommés qui nous ont permis d'aborder les enseignements sous des 
angles différents, tout en gardant une dimension pratique.  
Certains des « grands courants » du bouddhisme Theravada étaient representés : 
- tradition des moines de la forêt, la plus représentée,  
- tradition Birmane, avec le Dhammagroup de Bruxelles  
- "communauté Vipassana" 
Tout comme l’étude de certains textes anciens. 
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La variété et la diversité de ces enseignements sont une richesse pour l'association, richesse qui nous 
permet de répondre à des attentes et des publics différents. 
 
 
 
L’année à venir 
 
- Les enseignants 
 
Cette année, nous allons accueillir de nouveaux enseignants : 
Ajahn Sucitto,  
Ajahn Vajiro (abbé du monastère de Sumedharama),  
Ajahn Chandapallo (abbé du monastère de Santacittarama),  
Véronique Crombé (conférencière des musées nationaux, et plus spécifiquement du musée Guimet, 
qui nous permettra d'aborder le bouddhisme par le biais 
 de l'art bouddhique), 
Ariya Baumann (ancienne nonne de la tradition Birmane). 
 
Nous allons également accueillir des enseignants habituels : 
Tisara 
Daw Vajira 
Anne Michel  
Ajahn Sundara 
Ajahn Khemasiri  
Ajahn Asoko  
Bruno Vandergucht 
Dominique Trotignon  
 
Cet agenda répond à une volonté de respecter une certaine forme de parité, du moins de faire plus 
de place encore aux enseignantes, suite à des critiques positives qui nous ont été faites concernant la 
prépondérance des enseignants masculins. 
 
- Développement des liens avec les autres associations Theravada. 
 
Nous allons continuer de développer nos liens avec les autres groupes et associations qui se 
revendiquent du bouddhisme Theravâda. C’est une opportunité de pouvoir partager et diffuser 
l’information, mais également de faire de nouvelles rencontres. 
Nous avons déjà des liens particuliers avec : 
 

Le refuge bouddhique, qui partage avec ses membres, des informations relatives à certaines 
de nos sessions et inversement. 

 
Terre d’Eveil, avec qui nous avons pu avoir des soutiens ponctuels réciproques. 

 
(le site web) Sangha de la forêt, qui diffuse les informations relatives à certaines de nos 
sessions, quand elles sont en lien avec la tradition de la forêt. 

 
Bopath, un groupe d'étude et de réflexion sur le bouddhisme Theravada, initié par 
Dominique Trotignon.  
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-  Renforcement des liens avec les différents monastères européens de la tradition de la forêt. 
 
Il s'agit de participer à un mouvement plus grand que notre simple association, de participer au 
développement européen du bouddhisme Theravada. Par l'intermédiaire de nos enseignants, nous 
sommes déjà en lien avec l'Angleterre (monastère d'Amaravati), la Suisse (monastère de 
Dhammapala), le Portugal (monastère de Sumedharama), et bientôt l'Italie (monastère de 
Santacittarama). 
 
- Projet médiathèque  
 
Le projet médiathèque poursuit son cours. Il s’agit d’une bibliothèque raisonnée dans laquelle 
certains textes d’enseignement du bouddhisme Theravada seront indexés par mots-clés et par 
résumé, plutôt que par ordre alphabétique, afin de faciliter un mode de recherche différent.  
Notre médiathèque contient actuellement 120 textes environ, 75 % de ces textes ont déjà été lus et 
indexés. 
Ce groupe de travail de lecture est ouvert à tous ceux et toutes celles qui souhaiteraient y participer. 
 
- Rencontres du soir 
 
2 fois par semaine, les lundis et vendredis, un petit groupe se réunit par visioconférence, sans 
enseignant, et se retrouve pour discuter, pratiquer et étudier les enseignements ensembles. Ce 
groupe est ouvert à tous et à toutes. Marie Aubry, qui participe à ce groupe, nous a fait un compte 
rendu de son activité, et elle nous a rappelé la stabilité du nombre de participants, et le dynamisme 
sans faille de ces rencontres. 
 
- Groupe de méditation en extérieur ou au forum 104 
 
Un petit groupe a pris l’initiative de se retrouver pour pratiquer la méditation en extérieur (quand la 
météo le permet), le plus souvent au bois de Vincennes, mais également certaines matinées au 
forum 104 (lorsque nous l’avons réservé pour la journée et qu’il est libre le matin).  
Ce petit groupe se structure, puisqu’il sera dorénavant possible de les contacter par mail pour y 
participer (information qui sera également diffusée par notre newsletter). 
 
- Publication des feuilles jaunes d’ Ajahn Jayasaro 
 
Nous continuons de publier chaque mois ces feuilles jaunes manuscrites, dont la traduction en 
français est assurée par certains membres de notre association. Nous avons été également informés 
de la parution possible avant la fin de l’année de la version française de la biographie d’ Ajahn Chah « 
un courant paisible », initialement écrite en anglais par Ajahn Jayasaro. 
 
- Notre site Web 
 
Notre site Web a profité au cours de l’été d’une profonde révision, ce qui lui permet aujourd’hui de 
présenter une meilleure lisibilité, et une simplification de la navigation. Notre site est en cours 
d’évolution et d’enrichissement, nous espérons pouvoir proposer tout au long de l’année de 
nouveaux contenus et des nouvelles pages. 
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- Projet humanitaire 
 
Nous nous sommes posés la question de savoir si nous pouvions agir plus concrètement, en 
soutenant un projet humanitaire par exemple. Au cours de cette réflexion, et après différents 
échanges, et avec l’aide d’un de nos adhérents, l’association « Metta in action » soutenue par Ariya 
Baumann a été retenue car elle répondait à tous nos « critères ».  
Cette action humanitaire au profit de la Birmanie, vise en particulier à soutenir les nonnes dont la 
situation humaine et matérielle est préoccupante. Cette association, offre de sérieuses garanties de 
visibilité et de traçabilité des dons et des actions engagées, sachant également que nous connaissons 
Ariya Baumann depuis longtemps. Nous avons également décidé, en plus d’une opération de collecte 
de dons, de proposer un soutien matériel sur nos fonds propres. 
 
Conclusion 
 
Et pour conclure, concernant le déroulement de l’année passée, nous pouvons dire qu’il s’agissait 
d’une année équilibrée avec un réel développement et une bonne dynamique de l’association. Cette 
année a été marquée, entre autres, par des activités variées, une audience en progression reposant 
sur une base solide d’adhérents et /ou de participants. L’association s’étoffe d’année en année, avec 
de nouvelles connexions, de nouveaux projets.  
Pour ce qui est de l’année à venir, nous formulons le souhait que de nouvelles personnes viennent 
proposer et porter de nouveaux projets, afin de développer des attitudes moins « consommatrices 
d’enseignement » et plus participatives. 
Nous rappelons également que l’activité de l’association tient à un équilibre fragile qu’il nous 
appartient de préserver collégialement.  
Enfin, nous tenons à nouveau à remercier tous les adhérents et sympathisants pour leur soutien et 
leur générosité sans faille, que ce soit pour l'association ou pour leurs soutiens aux différents 
intervenants de nos sessions. 
 
 
 
Election du nouveau bureau 
 

Le nouveau bureau a été réélu à l’unanimité (aucune abstention).  
 

Il se compose de : 
 

Guillaume Octavius - Président de l’association 
Marie Aubry - Vice-présidente  
Christiane Melchior - Trésorière 
Christophe Chanemouganadin -secrétaire général 
 

Clôture de l’assemblée générale ordinaire 
L’ordre du jour étant épuisé et personne ne demandant plus la parole,  
Guillaume Octavius déclare la séance levée  
 
Fait à Paris 
Le 10/09/2023 
  Le président 
  Guillaume Octavius 


